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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONCURSO 
 
PREMIA IEEQ CONCURSO DE ENSAYO “DEMOCRACIA Y PUEBLOS INDÍGENAS” 
El IEEQ y el Grupo de Trabajo “Pueblos indígenas, autonomías y derechos colectivos” del Consejo 
Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) premiaron el Concurso de ensayo político-electoral y de 
estudios sociales para la participación ciudadana, la educación cívica y la inclusión: “Democracia y Pueblos 
Indígenas”. Los tres primeros lugares fueron: “Llaves para puertas que no se han creado aún” de Carlos 
Alberto Velázquez Chávez (primer lugar); “La situación política y democrática de los pueblos indígenas y su 
importancia” de Frida Sofía Rosales Piña (segundo lugar), y “México, retos democráticos con su pueblo” de 
Aníbal Mejía Cuéllar (tercer lugar). El objetivo de este ejercicio fue fomentar la reflexión sobre la 
importancia de la participación de los pueblos indígenas en la construcción de la democracia, así como 
difundir la cultura democrática y reflexionar sobre la realidad política y social de México. Durante la 
ceremonia, la Consejera Presidenta Provisional del IEEQ, María Pérez Cepeda, señaló que esta actividad 
permite conocer las reflexiones de la juventud, contribuir a la difusión de los derechos humanos en materia 
político electoral, y fortalecer el Estado democrático de derecho. Resaltó que los ensayos ganadores serán 
publicados en la revista institucional Expresiones, letras ciudadanas a favor de la democracia, y el primer 
lugar será traducido a lengua materna. VISIBILIZAR A VULNERABLES. La Coordinadora del grupo de trabajo 
en el CLACSO, María Gisela Hadad, afirmó que la participación de las personas indígenas y jóvenes es 
relevante para la democracia sustantiva, basada en la aceptación de las diferencias y el respeto a los 
derechos individuales y colectivos. El Presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión, el 
Consejero Daniel Dorantes Guerra, agradeció la participación de quienes se inscribieron al concurso por 
involucrarse en estos temas que son importantes para su análisis. Estas acciones, dijo, visibilizan a estos 
sectores en situación de vulnerabilidad por los que el IEEQ continúa construyendo mejores condiciones en 
materia electoral. La Directora de Educación Cívica y Participación, María Nieto Castillo, destacó que es 
importante que el IEEQ, en cumplimiento de sus atribuciones, promueva y fortalezca el ejercicio de los 
derechos políticos electorales de los pueblos y comunidades indígenas, en favor de mejores ciudadanías, 
reflejado en la construcción de una democracia sólida e incluyente. 
 
https://lavozdequeretaro.com/queretaro/premia-ieeq-concurso-de-ensayo-democracia-y-pueblos-
indigenas/ 
 
https://circulonoticias.com/se-lleva-a-cabo-premiacion-de-concurso-de-ensayo-democracia-y-pueblos-
indigenas/ 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
- ¡PREEEPAREN! - IEEQ. Aún es largo el camino para las cuatro asociaciones palomeadas en el Instituto 
Electoral de Querétaro como proyectos de partidos políticos. A saber: Querétaro con rumbo, Razón y 
Participación, Biodiversidad y Movimiento Laborista Querétaro. ¿Quiénes los promueven? Querétaro con 
rumbo es la nueva propuesta de la exdiputada Connie Herrera Martínez, quien perdió el registro de 
Querétaro Independiente en la pasada elección a pesar de haber colocado tres integrantes en la 60 
Legislatura y haber ido en candidaturas comunes con Acción Nacional en la gubernatura y capital. 
Biodiversidad la encabeza David Roque Hernández quien buscó ser candidato independiente en San Juan del 
Río en 2018, aunque la intención fue presentada por Edgar Salvador Flores García, relacionado con 
ambientalistas. Al parecen han estado invitando a gente del extinto Partido Humanista. Laboristas es de 
Miguel Ángel Ortiz Tovar, dueño de la Comercializadora MAO, que ha tenido contratos en municipios 
metropolitanos. Se le relaciona con un excandidato priista Iván Maciel Delgado. Razón y Participación (o La 
Esperanza Querétaro), la promueven Christian Alberto García Hernández y Yeraldi Guadalupe Martínez 
Martínez. Christian Alberto García Hernández fue dirigente juvenil en el PRI y Yeraldi fue en la fórmula del 

https://lavozdequeretaro.com/queretaro/queretaro-tendra-otro-distrito-electoral/
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ayuntamiento de El Márques, ambos eran de Querétaro Independiente. Las cuatro agrupaciones realizarán 
asambleas en los próximos meses para cumplir con los requisitos de ley y obtener, en su caso, el registro en 
2023. Doy fe. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/mauricio-kuri-en-la-sala-de-espera/ 
 
VIOLENCIA POLÍTICA 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
- ¡AAAPUNTEN! - Ahorcado en lunes. Ayer, en la víspera del 8-M, notificó Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro la sentencia dictada en contra del presidente municipal de Huimilpan, Juan Guzmán Cabrera, en el 
procedimiento sancionador del expediente TEEQ-PES-156/21, motivado por la denuncia de su antecesora 
Leticia Servín Moya. Se acusa al edil, militante del PVEM, de violencia de género y, como le adelanté, deberá 
disculparse en conferencia de prensa, tomar y acreditar un curso de capacitación y sensibilización en el IEEQ 
y ser inscrito durante cinco años en el registro nacional de personas sancionadas por violencia contra las 
mujeres, además de pagar una multa de 26 mil pesos. La sentencia fue firmada por el magistrado presidente 
Martín Silva Vázquez y los magistrados María Isabel Barriga Ruiz y Ricardo Gutiérrez Rodríguez, y la 
notificación fue recibida este lunes por Neftalí Hernández Tinajero en representación del presidente 
municipal, quien se sabe recurrirá a la Sala de Monterrey para impugnar. Juan es de pelea. No se la van a 
acabar. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/mauricio-kuri-en-la-sala-de-espera/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
“TENGO FE EN LEONOR”: GUILLERMO VEGA 
Por Sergio Hernández  
Para el diputado Guillermo Vega la dirigente del PAN, Leonor Mejía “no está dormida”, va iniciando, la 
conozco desde que estamos en el juvenil ya hace cerca de 25 años y es un proceso, tendrá que ir avanzando 
para salir adelante. Así como se renovó la dirigencia, se tienen que renovar los órganos del partido, el 
Consejo Estatal, la Comisión Permanente, El Comité Directivo, los municipales “y creo que esto tomará 
algunos días, algunas semanas para ya poder tener un equipo político listo y que estoy seguro de que ella lo 
va a hacer bien, es la primera mujer en la historia de Querétaro que es electa presidenta del partido y tengo 
fe en ella, tengo confianza y le voy a ayudar”. (N 6) 
 
CREARÁ PAN LA ESCUELA DE MUJERES DE PARTICIPACIÓN POLÍTICA 
Al hacer la presentación del Plan Anual de Trabajo, ante la dirigencia estatal y militancia panista, la 
Secretaría de Promoción Política de la Mujer del Comité Directivo Estatal del PAN en el Estado de Querétaro 
anuncia la creación de la “Escuela de Mujeres para fortalecer la participación política y el impulso de 
liderazgos” con la cual se pretende desarrollar conocimientos y habilidades de la Administración Pública 
Estatal y Municipal, siendo esta escuela una de las acciones más importantes del PAT correspondiente al 
ejercicio 2022. (N 6) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: FULMINANTES VS AGRESORES 
Hacen operativo en toda la ciudad contra pseudo gallos por las agresiones a atlistas. (DQ principal) 
 
N: HERMETISMO EN 21 CATEOS 
Con sigilo y en operativo con 30 órdenes de aprehensión la FGE busca a los agresores. (N principal) 
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AM: PIDE KURI PACIENCIA PARA ESCLARECER ACTOS VIOLENTOS 
El gobernador confía en la resolución del caso; anoche la Fiscalía informó que se tiene identificados a 26 
principales agresores, todos del sexo masculino. (AM principal) 
 
PA: EN LA MIRA MÁS DE 30 AGRESORES: KURI 
Serán procesados los responsables de la violencia por homicidio en grado de tentativa y delincuencia 
organizada, advierte el gobernador. (PA principal) 
 
EUQ: TEMEN LOS GALLOS POR AMENAZAS DE MUERTE 
El técnico Hernán Cristante señala que los violentan porque los relacionan con los ataques; asegura que 
“jugadores se expusieron para apoyar a alguien más”.  (EUQ principal) 
 
CQRO: ¡MUJERES, NO ESTÁN SOLAS! 
Celebrado desde 1975 y proclamado por la ONU en 1977, el Día Internacional de la Mujer tiene sus orígenes 
en las manifestaciones femeninas que reclamaban el derecho al voto y mejores condiciones de trabajo.  
(CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
IDENTIFICADOS 30 AGRESORES: KURI 
El gobernador del estado Mauricio Kuri dio a conocer que ya se tienen identificados a más de 30 agresores 
que dieron pie a los lamentables hechos ocurridos el sábado pasado en el estadio Corregidora. Señaló que no 
puede dar más detalles de estos sujetos, porque podrían fugarse del estado. Agregó, que se tiene un buen 
avance en las investigaciones por parte de la FGE. (DQ 5, AM 3, EUQ 1 y 4, PA 3, IN, ALQRO, VI) 
  
ES POCO PROBABLE LA TEORÍA DE LA CONSPIRACIÓN EN EVENTOS DE EL CORREGIDORA: MAURICIO 
KURI 
Durante una entrevista realizada por la cadena deportiva ESPN, el gobernador calificó como una “teoría de la 
conspiración”, lo que mencionan de que personas de la delincuencia organizada rivalizaron a los equipos de 
futbol y lo calificó como algo poco serio. “Es poco probable, aquí tenemos cámaras, aquí en Querétaro no hay 
impunidad y los hubiéramos agarrado”, aseguró. Además, aseguró que durante las primeras horas de haber 
puesto a disposición el número de atención 4422 840622, se han recibido 20 llamadas para proporcionar 
información sobre presuntos agresores, las cuales dijo, se integrarán a las averiguaciones y reiteró que en 
breve habrá detenciones. (N 1 y 2, ELQNO) 
  
HABILITA KURI LÍNEA ESPECIAL 
Por Cecilia Conde  
El gobernador Mauricio Kuri reiteró que no oculta nada, y puso nuevamente a disposición de la población un 
número telefónico para que reporten cualquier situación. Fue a través de sus redes sociales que dio su 
número personal para que las personas que tuvieran datos sobre presuntos desaparecidos o heridos 
pudieran buscarlos. El número que proporcionó fue el 4422870622. (DQ 1 y 5) 
 
PARTICIPA MUNICIPIO DE QUERÉTARO EN REUNIÓN DE COORDINACIÓN CON GOBIERNO DEL 
ESTADO 
El presidente municipal Luis Nava acudió a Palacio de Gobierno para participar en una reunión de 
coordinación con el gobernador del estado, Mauricio Kuri. El alcalde estuvo acompañado por el secretario de 
Gobierno Municipal, Arturo Molina Zamora. Nava encabezó esta mañana una reunión con parte de su equipo 
de trabajo para abordar diversos temas relacionados con el trabajo de la administración. (DQ 1 y 3, Q24-7) 
  
FISCALÍA GIRA ORDEN DE APREHENSIÓN CONTRA 15 PERSONAS 
La FGE giró al menos 15 órdenes de aprehensión en busca de elementos plenamente identificados como 
protagonistas de los hechos de violencia ocurridos el sábado pasado en el estadio Corregidora. El 
compromiso entre Gallos Blancos y Atlas de la jornada 9 del torneo Clausura 2022, culminó de la peor forma 



 

Coordinación de Comunicación Social 4 

MARTES 8 DE MARZO DE 2022 

que se puede terminar un evento deportivo, con una pelea sanguinaria entre los dos grupos de animación de 
los equipos y tras casi 48 horas posteriores al hecho, la tragedia podría tener a sus primeros detenidos. 
(LDH) 
  
FISCALÍA REALIZA 21 CATEOS EN 5 MUNICIPIOS POR DISTURBIOS EN ESTADIO LA CORREGIDORA 
Por Mauricio Hernández  
La FGE informó que identificó a 26 presuntos partícipes en los hechos de violencia ocurridos el sábado 5 de 
marzo por la tarde, en la cancha, las tribunas y el exterior del estadio La Corregidora, durante el partido 
entre los Gallos Blancos de Querétaro y los Rojinegros del Atlas. Mediante un comunicado de prensa, la 
institución confirmó que las 26 personas identificadas son hombres y fueron presuntamente los “principales 
agresores”: Adrián ‘N’, Juan Gerardo ‘N’, Marco Antonio ‘N’, Víctor Mario ‘N’, Josué Natael ‘N’, Luis Alberto ‘N’, 
Víctor ‘N’, Juan Carlos ‘N’, Ángel ‘N’, Hugo ‘N’, Ignacio ‘N’, Jesús ‘N’, Jesús Alberto ‘N’, José Alfredo ‘N’, Iván ‘N’, 
Jaime Fernando ‘N’, Christian ‘N’, Eduardo ‘N’, Édgar Emmanuel ‘N’, Mario Alberto ‘N’, Juan Pablo ‘N’, Juan 
Manuel ‘N’, Brandon ‘N’, Édgar León ‘N’, Miguel Ángel ‘N’, Carlos Alberto ‘N’, Jonathan Carlos ‘N’ y Omar ‘N’. 
(CQRO 3) 
  
DAN DE ALTA A 3 PERSONAS MÁS QUE RESULTARON LESIONADAS EN EL CORREGIDORA  
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, dio a conocer que se dio de alta médica a tres personas más que 
resultaron lesionadas en el Estadio La Corregidora. (VI) 
  
GIRA POR EUROPA SOLO LA REALIZA MARCO DEL PRETE 
Por Cecilia Conde 
La gira de atracción de inversiones del gobierno estatal únicamente la realiza Marco del Prete, titular de la 
SEDESU, mientras que el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava afirmó que se regresó el sábado tras 
enterarse de lo suscitado en el Estadio Corregidora. Detalló que estuvo solamente cinco horas en Europa, 
para después regresar a Querétaro, pero durante el trayecto atendió reuniones virtuales para revisar la 
situación por el ataque a aficionados del Atlas. (DQ 3) 
 
KURI ESTÁ HACIENDO SU TRABAJO: AMLO 
Luego de los lamentables acontecimientos ocurridos el sábado pasado en el partido de fútbol entre Gallos 
Blancos de Querétaro y Atlas de Guadalajara en el estadio Corregidora, el presidente de la República, AMLO 
destacó la labor del Gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri en informar con puntualidad cada detalle en 
tiempo y forma. “Nosotros no vamos a responsabilizar al gobernador, él está haciendo su trabajo, además 
está informando bien”, expresó. No obstante, lamentó la falta de elementos de seguridad suficientes para 
evitar que se haya presentado este suceso que ha dejado un saldo de 26 personas lesionadas incluyendo 3 en 
estado de gravedad. (DQ 1 y 5, N 3, EUQ 1, AM 20) 
  
PROTESTAS 8M SIN POLICÍAS, SE PIDIÓ: LUPITA MURGUÍA 
Por Tina Hernández  
La titular de la SEGOB, Guadalupe Murguía dio a conocer que se solicitó que no haya policías estatales ni 
municipales durante las protestas por el 8M y que la estrategia política será que la manifestación se apoye 
únicamente con elementos de Protección Civil, Desarrollo Político y Movilidad, acuerdos a los que se llegaron 
con diferentes colectivas. (N 1 y 2) 
  
GARANTIZAN LIBERTAD DE EXPRESIÓN ESTE 8M 
Las mujeres marcharán este 8 de marzo sobre la base de la confianza de que no será violenta, será una 
manifestación pacífica y ejemplo de civilidad, razón por la que la Secretaría de Gobierno no tiene preparado 
ningún operativo especial de seguridad pública. El área de comunicación social de la Secretaría de Gobierno 
del estado dijo que no están solicitando la intervención de seguridad pública para el desarrollo de las 
marchas. (PA 4) 
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REALIZA SECRETARÍA DE BIENESTAR LA DISPERSIÓN DE PENSIONES Y PROGRAMAS VÍA TARJETA 
BANCARIA 
La Secretaría de Bienestar informa que hoy se realizó la dispersión de los Programas y Pensiones del 
Bienestar correspondiente a los bimestres marzo-abril y mayo-junio, para derechohabientes que cobran a 
través de tarjetas bancarias. El monto que recibirán las personas beneficiarias de la Pensión para el 
Bienestar de las personas adultas mayores por concepto de los dos periodos mencionados será de siete mil 
700 pesos, mientras que quienes reciben la Pensión para el Bienestar de las personas con discapacidad 
cobrarán cinco mil 600 pesos. (LDH) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PIDE OSPITAL COMPARECENCIA DE TITULARES DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIVIL 
Los titulares de la SSC y de la CEPCQ, deben explicar de manera clara qué fue lo que pasó y en qué se falló el 
pasado sábado 5 de marzo, durante el partido de futbol en el estadio La Corregidora; dejó en claro el 
diputado del PRI, Paul Ospital. Dijo que, como diputados, deberán trabajar en adecuaciones a las leyes, de 
manera que los lineamientos con los que cuenta Protección Civil sean más estrictos, además de que la 
contratación de empresas privadas de seguridad sea verificable. (PA 8, IN, CI) 
 
PIDEN QUE COMPAREZCAN TITULARES DE SSC Y PROTECCIÓN CIVIL  
Los titulares de la SSC y CEPC, deben explicar de manera clara que fue lo que pasó y en que se falló el pasado 
sábado 5 de marzo, durante el partido de fútbol en el estadio la corregidora dejó en claro el diputado del PRI 
Paul Ospital. (RQNXN) 
  
“SE TIENE QUE ENCARCELAR A ESTOS CAVERNÍCOLAS”: PAUL OSPITAL 
Por Sergio Hernández 
Esto es muy simple se tienen que encarcelar a estos cavernícolas y que las carpetas de investigación y los 
expedientes estén bien hechos, para evitar que sean juzgados por violencia en espectáculos deportivos, que 
la ley marca de 1 a 4 de prisión, y por buena conducta en 3 o 4 meses estén en la calle otra vez; me parece 
que con las imágenes que hemos visto, es por demás evidente que estas personas no saben convivir en 
sociedad, dijo el diputado Paul Ospital. (N 5) 
  
PROPONE PAUL OSPITAL LA CREACIÓN DE UNA COMISIÓN QUE DÉ SEGUIMIENTO A LOS HECHOS DEL 
CORREGIDORA 
El diputado local priista Paul Ospital propuso la creación de una comisión especial de seguimiento para 
observar las acciones e investigaciones realizadas por el estado, tras los enfrentamientos del estadio 
Corregidora, ya que aseveró que el que se realice la investigación solo por el estado sería parcial.  Esto luego 
de cuestionarse sobre si fuera necesario que los titulares de la Secretaría de Seguridad en el estado o de 
gobierno acudieran ante la LX Legislatura para comparecer, a lo que refirió que son diversas autoridades las 
que deben resolver muchas interrogantes ante las y los legisladores locales. (ADN) 
  
TRAS RIÑA EN EL ESTADIO, DIPUTADOS PRESENTARÁN INICIATIVA PARA REGULAR A EMPRESAS DE 
SEGURIDAD 
Tras la riña en el estadio Corregidora, que dejó 26 heridos y que derivó, según las autoridades estatales, de la 
falta de elementos de seguridad pública y privada en el evento, el presidente de la Junta de Coordinación 
Política, Guillermo Vega, así como la presidenta del congreso, Beatriz Marmolejo anunciaron que el Congreso 
del Estado presentará una iniciativa para crear una ley que regule las empresas de seguridad privada. 
Marmolejo aseguró que esta iniciativa buscará “regulación de todas las empresas de seguridad privada”, y 
consideró que su presentación es “de prioridad” para el congreso. (PA 8, CI) 
  
MEMO VEGA Y BEATRIZ MARMOLEJO RESPALDAN INFORMACIÓN OFICIAL SOBRE PELEA EN EL 
CORREGIDORA 
“Nos han mantenido informados, a toda la sociedad, no nada más al congreso”, aseguró la presidenta de la 
Mesa Directiva de Congreso, Beatriz Marmolejo, por lo que se descarta que en el congreso del estado se 
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tenga la necesidad de crear una comisión que investigue lo ocurrido en el partido Gallos Blancos - Atlas del 
sábado pasado. Marmolejo señaló que “la información desde el sábado en la tarde, hasta el día de hoy ha sido 
fluida” por parte de los funcionarios responsables de estos temas, por lo que la creación de una comisión 
especial se realizaría “solo si no tuviéramos la información”. (N 5, CQRO 5, CI) 
  
PIDE MEMO VEGA NO ESTIGMATIZAR A LA PORRA DE GALLOS BLANCOS 
El diputado local del PAN Guillermo Vega indicó que fue una “minoría violenta” la que protagonizó la riña del 
estadio Corregidora, por lo que hizo un llamado a no generalizar ni estigmatizar a la afición de los Gallos 
Blancos. Puntualizó que muchos de los seguidores del Club Querétaro son gente trabajadora, positiva, padres 
de familia y esposos. Por lo anterior, aseguró el legislador, no peligra la declaración de patrimonio cultural 
del estado del escudo de Gallos Blancos. (CQRO 5, CI) 
  
CÁRCEL PARA PANDILLEROS, PIDE GUILLERMO VEGA GUERRERO 
Por Rossy Martínez 
Cárcel para los agresores; señaló el legislador Guillermo Vega, quien aseguró que, tras los actos violentos 
registrados durante el partido de fútbol de Gallos contra el Atlas durante el fin de semana, no solo se lastimó 
físicamente a las víctimas, sino moral y socialmente a todos los queretanos. Mencionó que para evitar que se 
repitan actos como el acontecido y garantizar el servicio que ofrecen estas empresas, es necesario que se 
regulen de manera estricta las funciones de las firmas de seguridad privada. (PA 3) 
 
SE SUMA DIPUTADA LETY RUBIO A TRABAJOS DE TURISMO DESDE LA 60 LEGISLATURA 
La Diputada Local Lety Rubio Montes, de la Comisión de Turismo, se reunió con Mariela Morán, SECTUR Lo 
anterior con el objetivo de impulsar el desarrollo turístico desde los trabajos legislativos, por lo que se siente 
comprometida con este importante Sector la Diputada Lety Rubio. (VI) 
 
DIALOGAN SOBRE RETOS EN EL ÁMBITO LABORAL 
Por David Álvarez  
La diputada Beatriz Marmolejo Rojas, presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, en conjunto con 
Jóvenes por los Derechos Humanos Querétaro y el Colegio de Abogados Litigantes Capítulo Jóvenes, llevaron 
a cabo el “Foro de Mujeres”, diálogo entre destacadas activistas, políticas y abogadas en la entidad para 
reconocer la labor de la mujer en el ámbito profesional. (DQ 6) 
 

PODER JUDICIAL 
 
HASTA 50 AÑOS DE PRISIÓN A PORROS 
La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce Villa dio a conocer que las personas responsables de los 
lamentables acontecimientos suscitados el sábado pasado en el estadio Corregidora podrían alcanzar una 
sentencia de 10 años de prisión. Condenó enérgicamente estos lamentables hechos que han dejado a 26 
personas lesionadas, en su mayoría, provenientes del estado de Jalisco. “Es un hecho que nos conmocionó a 
todos y que a todos nos interesa como sociedad queretana y a nivel nacional que se esclarezca”, expresó. No 
obstante, destacó la labor inmediata realizada por el Gobierno del Estado y la fiscalía general para dar con 
los responsables y que paguen las consecuencias. (PA 3) 
  

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA SE COMUNICA CON ALCALDE DE GUADALAJARA LUEGO DEL CONFLICTO EN EL 
CORREGIDORA 
El alcalde de Querétaro Luis Nava mantuvo comunicación con el alcalde de Guadalajara, Pablo Lemus 
Navarro, quien ha confirmado que no tienen información relacionada con desaparecidos o decesos por los 
hechos del sábado en El Corregidora. De igual forma, Nava ha acompañado al gobernador Mauricio Kuri en 
las reuniones de coordinación entre distintos ámbitos de gobierno. La colaboración con nuestros homólogos 
en Jalisco es clave para responderle a las víctimas y a sus familiares. (N 1 y 3, AM 6, CI) 
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ALCALDE ROBERTO CABRERA RESPALDA AL GOBERNADOR MAURICIO KURI 
Por María Treviño   
Ante los lamentables hechos ocurridos el pasado sábado en el estadio La Corregidora, el alcalde Roberto 
Cabrera respaldó el trabajo que se ha destacado desde el primer momento de los hechos, por el gobernador 
Mauricio Kuri. El presidente municipal subrayó que el gobernador y la secretaria de Gobierno, Guadalupe 
Murguía, han estado pendientes y brindando la información oportuna que se ha generado desde los 
primeros momentos. (ROQRO) 
 
FACILITARÁN INFORMACIÓN SOBRE ACUSACIONES CONTRA SANJUANENSES 
Tras los hechos registrados el pasado sábado en el Estadio Corregidora, y en el que a través de redes sociales 
han señalado a sanjuanenses que pudieron haber participado en los actos de violencia, el presidente 
municipal, Roberto Cabrera mencionó que hasta el momento no se les ha pedido información para llevar las 
investigaciones correspondientes; sin embargo, están atentos en lo que pudieran apoyar para dar con los 
orquestadores del conflicto que se vivió en el partido de Gallos Blancos contra Atlas. (N 1 y 2, ESSJR 3, PA 8, 
ADN) 
 
LUIS NAVA SE REÚNE CON SU EQUIPO DE TRABAJO EN CENTRO CÍVICO  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava encabezó esta mañana una reunión con parte de su equipo 
de trabajo para abordar diversos temas relacionados con el trabajo de la administración. Estuvieron 
presentes, entre otros, el secretario de Gobierno, Arturo Molina Zamora; el secretario de Seguridad Pública 
Municipal, Juan Luis Ferrusca Ortiz, y el director de la Coordinación Municipal de Protección Civil, Francisco 
Ramírez. (N 4) 
  
EL MARQUÉS IMPARTIÓ CONFERENCIAS SOBRE PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA 
El gobierno municipal de El Marqués, a través de la SSPyTM, llevó a cabo el ciclo de conferencias “Prevención 
de la Violencia”, en el marco del Día Internacional de la Mujer. Dicho trabajo se ejecutó con el objetivo de 
crear un espacio para informar qué es la violencia de género, así como sensibilizar a las asistentes sobre este 
tema fortaleciendo y fomentando la cultura de la prevención durante esta contingencia sanitaria. (N 7, PA 5, 
IN, ADN, LDH, Q, EQ, RQNXN) 
  
INCREMENTO AL COSTO DE AGUA POTABLE OBEDECE A REDUCCIÓN DE SUBSIDIO 
Por Josefina Herrera  
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera indicó que ante las quejas de la ciudadanía que 
se han presentado a través de redes sociales sobre el incremento de agua potable, este no hubo como tal, 
pues únicamente lo están resintiendo debido a que se dio una reducción en el subsidio del servicio básico 
que fue de 10 metros cúbicos. (N 1 y 2) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CIERRA FILAS LA IP Y CONDENA LA VIOLENCIA 
Por Carlos Uriegas 
Líderes empresariales de la Iniciativa Privada en Querétaro condenaron de manera enérgica los hechos 
violentos sucedidos el sábado en el partido entre Gallos Blancos y Atlas, exigieron castigo a los responsables 
y coincidieron en afirmar que Querétaro no es lo que se vio en el estadio Corregidora.  Jorge Camacho, 
presidente de Coparmex condenó los actos violentos del 5 de marzo en el estadio Corregidora, ya que dijo 
que lastiman la imagen y paz social del estado por lo que exigen que se castigue a los responsables, sea quien 
sea, ya sean del Club Querétaro o autoridades de gobierno. (PA 3) 
  
UAQ DA ACOMPAÑAMIENTO PSICOLÓGICO A 43 PERSONAS AFECTADAS POR VIOLENCIA EN LA 
CORREGIDORA 
Rolando Javier Salinas, director de la Facultad de Psicología UAQ, informó que se han atendido a 43 personas 
afectadas por los hechos de violencia en el estadio La Corregidora, a quienes se les ha dado acompañamiento 
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psicológico. En este sentido indicó que, de las 43 personas, 15 son hombres, 8 con rasgos de trastorno de 
estrés postraumático y 7 en crisis. (ADN, EQ) 
  
NIEGA RECTORA PARTICIPACIÓN DE UNIVERSITARIOS EN VIOLENCIA EN LA CORREGIDORA  
Dos personas presuntamente pertenecientes a la comunidad de la UAQ fueron señaladas por su posible 
participación en los actos de violencia registrados este sábado en el estadio La Corregidora; sin embargo, la 
rectora de la institución de educación superior, Teresa García puntualizó que una de ellas ya no es estudiante 
de la universidad desde hace ocho años; en tanto que la otra no está identificada. 
Código Qro. -Francisco Velázquez (P.4)  
  
ALISTA LA UAQ “JORNADAS PARA CONMEMORAR EL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER” 
Con el objetivo de posicionar las demandas de las mujeres y dar sentido a sus derechos, la UAQ, a través de la 
Coordinación de Igualdad de Género llevará a cabo del 8 de marzo al 16 de abril de este año, las “jornadas 
para conmemorar el Día Internacional de la Mujer”, informó la Maestra Mayte Solís González, responsable de 
Formación e Intervención de la Coordinación de Igualdad de Género de la UAQ. (PA 5, Q24-7, ADN, IN, LDH) 
  
REALIZA LA UAQ, CONVERSATORIO “DIÁLOGO ENTRE JUZGADORAS. MUJERES, DERECHOS E 
IMPARTICIÓN DE JUSTICIA” 
Como parte de las actividades para conmemorar el Día Internacional de la Mujer y con el objetivo de abrir un 
espacio de reflexión en torno a los derechos de las mujeres desde la perspectiva jurisdiccional, que permita 
el intercambio de experiencias y opiniones, laborales o académicas, la UAQ, a través de la Facultad de 
Derecho (FD), desarrolló el conversatorio “Diálogo entre juzgadoras. Mujeres derechos e impartición de 
justicia”. La rectora de la UAQ Teresa García dio la bienvenida a las personalidades que se dieron cita en el 
aula forense de la FD, señaló que “el aprendizaje que podamos tener todas y todos, quienes aquí nos 
encontramos, a través de la escucha de cómo vamos sorteando las mujeres las dificultades desde nuestros 
ámbitos profesionales y personales es muy enriquecedor, ya que nos permite abrir nuevos horizontes y 
entender el camino que las mujeres estamos cursando y abriendo a lo largo del tiempo, particularmente en 
los últimos años en donde se ha visibilizado de forma muy importante algo que es fundamental en todos los 
ámbitos de nuestra vida y que es la perspectiva de género, de lo cual aún falta mucho por hacer”. (N 4, CI) 
 
PROGRAMAS DE ESTUDIO DEBEN INCLUIR EDUCACIÓN CON PERSPECTIVA DE GÉNERO: UAQ 
En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, establecido por la ONU desde 1975, la 
rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, durante la transmisión del programa “Presencia Universitaria”, 
señaló la importancia de referir qué está haciendo la universidad hoy para fortalecer la presencia de la mujer 
en el futuro. (N 6, ADN)  
 
LA DEUDA DEL FEMINISMO CON LAS MUJERES INDÍGENAS 
Por Miriam Vega 
En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, el movimiento feminista se hace más 
presente que nunca. Las mujeres indígenas no solo son oprimidas por el sistema patriarcal bajo las mismas 
violencias que las mujeres mestizas u occidentales, las violencias que sufren se amplifican en una cúpula de 
normalización dentro de sus comunidades y por una racialización que las invisibiliza e infantiliza en las 
urbes. Haydee Mora, coordinadora del Diplomado en Racismo, Discriminación y desigualdades Estructurales 
de la FCPyS de la UAQ, ha dedicado sus estudios de maestría y doctorado a reconocer y señalar las violencias 
de la que son sujetos las personas indígenas en nuestro país. (CI) 
  
COLECTIVAS “NUNCA MÁS SI NOSOTRAS” SE REUNIRÁN CON EL IQM 
Por Miriam Vega 
Las integrantes de la colectiva “Nunca más sin nosotras” señalaron que, parte de la agenda feminista, es que 
en los próximos días se entablarán conversaciones con el IQM para tratar temas pendientes. Recordaron que 
durante las pasadas campañas electorales se entregó un “documento que construimos las colectivas y 
presentamos a los candidatos a algún cargo político”, reconocieron las voceras de la agenda. Detallaron que 
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esta cuenta con 132 propuestas para los distintos órdenes de gobierno, con los puntos mínimos para 
garantizar el respeto a los derechos de las mujeres. (CI) 
  
COPARMEX SE SUMARÁ AL PARO NACIONAL DE MUJERES EL 9 DE MARZO 
Empresarios y colaboradores de Coparmex en Querétaro se sumarán al paro nacional del 9 de marzo de un 
día sin mujeres, en el marco del Día Internacional de la Mujer. Este evento se repetirá por segundo año 
consecutivo, por lo que las colaboradoras de empresas afiliadas y trabajadoras de Coparmex podrán 
ausentarse sin que se refleje el tema en su calendario laboral. “Si estamos todas de acuerdo en poderlo 
repetir, el año pasado nos ausentamos las mujeres, solo vinieron a trabajar hombres, y este año será igual”; 
explicó Cnidia de La Cruz, directora general de Coparmex Querétaro. (CQRO 6, EQ) 
  
DOCE BLOQUES EN MARCHA FEMINISTA 
Por David Álvarez 
Colectivas feministas en Querétaro anuncian detalles para la marcha del 8M, donde se contemplan 12 
bloques que iniciarán en plaza Constitución a partir de las 4 de la tarde, esto con la finalidad de garantizar la 
inclusión y seguridad de las mujeres que decidan participar. (DQ 8) 
 
QUERÉTARO, EN EL LUGAR 9 DE GENERACIÓN DE EMPLEO 
El IMSS dio a conocer los resultados de los empleos generados durante el mes de febrero, en donde 
Querétaro tuvo una variación anual de 5.8%. Esta cifra coloca al estado en el noveno lugar de entre las 
entidades con el mayor incremento porcentual de nuevos empleos formales entre febrero de 2021 y febrero 
de 2022. (AM 8, IN) 
 
VIRIDIANA NAVA SE IMPONE COMO MUJER 
Las mujeres han dado cátedra de que todo lo que se propone se puede lograr, no importa los sacrificios, los 
sinsabores con mucha garra se imponen pues el carácter y la determinación son una de las mayores 
cualidades que hay en su corazón como es el caso de Viridiana Nava, quién es presidenta de la Fecapeq, 
siendo la segunda mujer en ocupar este puesto. (DQ 15C) 
  
“HAY QUE IR A ARRANCAR LAS ESTRELLAS, NO ESPERAR A QUE NOS LAS BAJEN” 
Por Aracey Tovar  
Romy Rojas, joven arquitecta con más de 20 años de experiencia, primera mujer en estar al frente de una 
secretaría de estado y segunda a nivel nacional, reconoce que aún la mujer de hoy en día se enfrenta a una 
constante discriminación, sobre todo en el ámbito laboral, donde se tiene la creencia que por ser el eje 
central de la familia no puede dar su 100% en el trabajo. (N 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - TRISTEZA 
Por Adán Olvera 
Las redes sociales una vez más han demostrado lo peligrosas que pueden ser en manos de legiones de 
idiotas. Piden muertos y quieren más sangre de la que ya se derramó con los más de 20 lesionados del 
estadio Corregidora. Es lamentable y es muy triste lo que sucedió la tarde del sábado en el estadio 
Corregidora, la agresión a decenas de jóvenes en manos criminales no se puede ignorar y la saña con la que 
se atacaron tanto de Querétaro, como de Jalisco deben de recibir un castigo ejemplar. Los que también deben 
de recibir una sanción son los que en su omisión permitieron la operación de una empresa de seguridad sin 
la capacidad, los que omitieron no cancelar un evento que no cumplía con los estándares de seguridad, los 
que en su omisión no detuvieron a nadie en flagrancia de delito; los que en su omisión no protegieron a la 
población civil. Lo que todo vimos por distintas vías, no puede ni debe repetirse en Querétaro y menos en 
otro lugar del mundo; hay muchas teorías de conspiración que en las redes sociales se alimentan y se 
viralizan; obvio que esos sabios y genios que todo conocen, tiene sus intereses bien definidos para 
desinformar y para confundir. Las familias que pasan por estas penosas situaciones esperemos que pronto 
encuentren esa tranquilidad y que todos los lesionados salgan adelante, hay personas delicadas en su salud y 
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esperemos que se recuperen; queda claro que, en Querétaro, hay personas malas y con instintos criminales, 
nos ha quedado más que claro y no podemos negarlo, lo que debe hacer la autoridad es sacarlos de las calles 
y aplicarles la ley. Que se haga justicia. Le han pegado a Querétaro, en su orgullo y han dañado familias y 
personas. Esperamos pronto resultados y castigo a los responsables. DE REBOTE. Peligroso que en redes 
sociales se den nombres y ubicación de los presuntos agresores y más peligroso esos vacíos de información 
por parte de la Fiscalía, que es entendible que no puede fabricar culpables y están en tiempo de demostrar 
esa pericia y destreza que por años ha mantenido a ese grupo en el poder. (DQ)  
 
CUARTO DE GUERRA 
INSPECCIÓN. La razón por la que Protección Civil municipal no clausura el estadio Corregidora, pese a las 
escandalosas irregularidades, es que sería ponerle el dedo en la llaga a Carlos Rodríguez di Bella, 
coordinador estatal de la materia y quien estaba muy lejos, en plena pesca en Zimapán, cuando jugaba el 
partido de “alto riesgo” en el Coloso del Cimatario. REVERSA. Debido a que Luis Nava adelantó su salida para 
estar a tiempo y acompañar a Mauricio Kuri González en el inicio de la gira por España y Suiza, el alcalde 
capitalino no pudo estar en Querétaro cuando estalló la brutalidad en el estadio y tuvo que tomar de 
inmediato un vuelo de regreso para integrarse, en directo, a las reuniones de seguridad con el gobernador. 
CONSIGLIERI. La comitiva del presidente municipal de Querétaro estaba integrada por su publirrelacionista 
Carlos Garrido, con el reto de lograr un “hermanamiento” entre Santiago de Querétaro y Santiago de 
Compostela. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
UAQ BRINDA ACOMPAÑAMIENTO PSICOLÓGICO. El director de la Facultad de Psicología UAQ, Rolando 
Javier Salinas García, informó que se ha atendido a 43 personas afectadas por los hechos de violencia en el 
Estadio La Corregidora, a quienes se les ha dado acompañamiento psicológico. INAUGURAN CICLO 
'MUJERES: UN MOVIMIENTO PENDULAR EN LA HISTORIA'. En el marco de la conmemoración del Día 
Internacional de la Mujer, la Facultad de Filosofía de la Universidad Autónoma de Querétaro llevó a cabo la 
inauguración del ciclo de conferencias y conversatorios 'Mujeres: Un movimiento pendular en la historia'. 
MÉXICO TIENE OCHO DE LAS 100 CIUDADES MÁS VIOLENTAS DEL MUNDO México tiene las ocho 
ciudades más violentas del mundo, revela el 'ranking' 2021 presentado por el Consejo Ciudadano para la 
Seguridad Pública y la Justicia Penal. Dichas urbes son Zamora, Michoacán; Ciudad Obregón, Sonora; 
Zacatecas, Zacatecas; Tijuana, Baja California; Celaya, Guanajuato; Juárez, Chihuahua; Ensenada, Baja 
California; y Uruapan, Michoacán. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
Pasaron 24 años para que Murguía atendiera una segunda crisis de gobierno. Guadalupe Murguía 
Gutiérrez pasa a la historia por ser una mujer que, desde la Secretaría de Gobierno, ya le tocó atender dos 
crisis mayores. La primera se dio en 1998, cuando un grupo de encapuchados, que después fue identificado y 
sentenciado, destrozó los autobuses en donde viajaban integrantes del gabinete del entonces presidente 
Ernesto Zedillo. Ese zafarrancho le costó el puesto al secretario de Gobierno, Guillermo del Hoyo. Murguía 
entró al relevo y atendió el conflicto. Ahora 24 años después, el gobernador Mauricio Kuri la puso al frente 
de la misma dependencia y le dio el encargo de ser quien informe sobre lo sucedido en Corregidora. En 
próximos días se verá cómo sale de este encargo, considerado por muchos como una papa caliente. Luis 
Nava se comunica con el alcalde de Guadalajara. El alcalde Luis Nava, nos comentan, ayer acudió a la Casa 
de Corregidora por un llamado que le hizo el gobierno del estado. Desde uno de los salones de Palacio de 
Gobierno, el edil platicó con su homólogo de Guadalajara, Pablo Lemus, quien confirmó que no tienen 
información relacionada con personas desaparecidas o decesos por los hechos del sábado en el Corregidora, 
lo cual contradice las versiones que se volvieron tendencia en la red social Twitter. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Participa Nava en reuniones de coordinación tras violencia en estadio. Que, tras lo sucedido en el 
partido de Gallos contra Atlas, la secretaria de Gobierno Guadalupe Murguía Gutiérrez confirmó, en su 
cuenta de Twitter, que el presidente municipal Luis Bernardo Nava Guerrero tuvo comunicación con su 
homólogo en Guadalajara, Jalisco, a propósito de los supuestos desaparecidos o fallecidos. “El alcalde de 
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Querétaro, @LuisBNava, mantuvo comunicación con el alcalde de Guadalajara, @PabloLemusN, quien ha 
confirmado que no tienen información relacionada con desaparecidos o decesos por los hechos del sábado 
en el Corregidora”. Murguía Gutiérrez también dijo que el alcalde ha acompañado al gobernador en las 
reuniones de coordinación entre distintos ámbitos de gobierno: “La colaboración con nuestros homólogos en 
Jalisco es clave para responderles a las víctimas y a sus familiares”. Hay más de 30 posibles sospechosos 
identificados: Kuri. El gobernador Mauricio Kuri González aseguró que cuentan con una lista de más de 
30 personas identificadas como posibles sospechosos de los violentos hechos ocurridos en el estadio 
Corregidora. “Tenemos más de 30 personas ubicadas, en la mañana estuve con el fiscal general del estado 
(Alejandro Echeverría Cornejo) viendo estos temas; vamos bien en las investigaciones”, dijo en entrevista 
para Milenio Noticias; por lo que pidió confianza y paciencia: “No queremos que por una mala decisión en el 
procedimiento puedan salir, estamos haciendo las cosas bien. La fiscalía abrió las carpetas de investigación 
no solamente por riña, también por delito de homicidio en grado de tentativa, por asociación delictuosa. 
Vamos en serio, es cosa de tiempo”. Respecto a las personas que resultaron lesionadas, el gobernador 
lamentó que un queretano haya perdido el ojo, aunque su vida no está en peligro. Brinda UAQ apoyo 
psicológico por lo sucedido en La Corregidora. La Facultad de Psicología de la UAQ informó que, hasta 
este lunes, el servicio universitario de acompañamiento psicológico a distancia ha atendido, por los hechos 
de violencia en el estadio La Corregidora, a 43 personas, entre ellas, 15 hombres (ocho con rasgos de 
trastorno de estrés postraumático y siete en crisis); y 28 mujeres (18 pidieron asesoría para intervenir con 
menores, tres con rasgos de trastorno de estrés postraumático y siete en crisis nerviosa). También confirmó 
que, debido a la información en redes sociales de que un supuesto miembro de la comunidad universitaria 
de la UAQ había participado en las agresiones del estadio, se recibieron algunas llamadas de insultos hacia 
quienes atendían las llamadas telefónicas del servicio. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / LELE EN TLAQUEPAQUE 
Hasta en los municipios más turísticos de Jalisco se vende la famosa muñequita originaria de la zona 
indígena de Amealco, Querétaro, sin que se sepa bien a bien cuál es el beneficio económico para nuestras 
humildes artesanas otomíes. Por promoción no paramos. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / NOS QUIEREN DESAFILIAR A GALLOS 
Por Juan Antonio del Agua  
Hoy se definirá en la junta de dueños de la Liga MX el destino del QUERÉTARO al que ya se da por desafiliado 
o, al menos, reubicado. Imagínese se habla de ¡TOLUCA!, ¡CELAYA!, ¡IRAPUATO! como sedes alternas. Les 
faltó SAN LUIS en donde nos odian más o, de una vez, en GUADALAJARA.  Más de 70 años de historia al caño 
por una bola de cavernícolas y graves fallas en la seguridad. Sí, di. Agua puerca, ni de lejos ni de cerca. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / MAURICIO KURI EN LA SALA DE ESPERA 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Dio de baja a director de PC, al reconocer las graves omisiones. Promocionó Gallos el Corregidora con un ring 
de ¡lucha libre! Connie Herrera avanza con su proyecto de partido con rumbo. A Juan Guzmán: multa, 
disculpa, curso y padrón de agresores. Crisis. Mauricio Kuri se encontraba en la sala de espera del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México a punto de viajar a Europa con la comitiva que lo 
acompañaría a las reuniones para atraer inversión y empleos para el estado. Corría el minuto 60 del segundo 
tiempo cuando todo cambió. La invasión a la cancha, la agresión a familias, el desbordamiento de la 
seguridad y las impactantes imágenes en redes sociales, hicieron que el mandatario queretano tomara la 
decisión de no abordar el avión que despegaría minutos después. Habló con su principal operador y amigo, 
Rogelio Vega Vázquez Mellado, jefe de Gabinete y lo instruyó para representarlo ante la IP europea. Voló 
Kuri González a Querétaro y se fue directamente al Hospital General, donde su equipo lo esperaba con el 
parte médico. No hay muertos, le dijeron. Sorprendido por la noticia, lo comunicó a través de redes sociales. 
Lo demás es historia, misma que ayer les contó a diversos medios de comunicación. Retomo la plática que 
sostuvo con Joaquín López-Dóriga, en Radio Fórmula. A él le confesó que al ver las imágenes de la agresión 
contra aficionados del Atlas también creyó que había muertos: “Lo que pasó el sábado sí fue una tragedia, 
independientemente que no haya habido hasta este momento ningún fallecido. Estamos en Querétaro muy 
consternados, muy lastimados, muy indignados, muy enojados, porque lo que vimos no es Querétaro, esta 
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bola de vándalos inadaptados, frenéticos, no es lo que representa Querétaro”, dijo. Interrogado sobre si las 
agresiones pudieron ser producto del crimen organizado, el gobernador Kuri consideró que no, porque se 
tienen bien identificados a los delincuentes y no lograrían pasar inadvertidos en un evento de tal magnitud. 
Destaca en la entrevista el tema de las omisiones: “Yo lo que sí creo es que hubo una gran cantidad de 
omisiones, omisiones por parte de muchos sectores”, aceptó. Y aunque Kuri indicó que la directiva de Gallos 
Blancos era la responsable de la seguridad del partido al ser un evento privado, abundó que Protección Civil 
estipuló que se necesitaban 400 elementos de seguridad dentro del Estadio Corregidora, pero que solo se 
contabilizaron 290. Ante el bajo número de elementos de seguridad, dijo claramente que PC tuvo que 
impedir el inicio del partido hasta que se tuvieran a los 400 necesarios, por lo que dio de baja al responsable 
de Protección Civil que autorizó el inicio del juego. Dichas omisiones, remarcó, llevaron a la suspensión de la 
empresa de seguridad privada. También se dio de baja al director de Protección Civil y se suspendió al 
director estatal de la Policía, así como al uniformado que en un video aparece hablando por teléfono. No se 
previó lo que se debió haber previsto y por supuesto que estamos tomando acciones, y espero que en el 
corto plazo podamos tener ya una gran cantidad de personas ya fincándoles responsabilidad”, lamentó. 
Reconoció además como una “omisión total” que uno de los guardias abriera la puerta a la afición de 
Querétaro para agredir a los de Atlas. Kuri González le dijo a López Dóriga que ese día se desplegaron 100 
policías municipales y cerca de 150 estatales para cuidar las inmediaciones del Estadio Corregidora, 
elementos que ante la violencia se abocaron a resguardar a familias. Actualizó el parte médico de los 
lesionados durante el partido Querétaro-Atlas. Informó que de los 26 hospitalizados 22 ya se dieron de alta. 
De los cuatro restantes dos evolucionan favorablemente mientras que una persona se encuentra en estado 
sumamente delicado de salud. Otra persona más se trasladó al Centro Médico Nacional Siglo XXI de la Ciudad 
de México y lamentablemente perdió un ojo derivado de las agresiones. El gobernador Kuri reiteró que 
presentarán ante la justicia a todos los implicados. “Vamos con todo contra estos delincuentes que son unos 
cobardes, que dejaron muy mal plantado a Querétaro, a México, ante el mundo, y esto, sin lugar a duda, debe 
tener consecuencias “. Así lo esperamos los queretanos. En entrevista con López Dóriga, el gobernador 
Mauricio Kuri acusó omisiones en el partido Querétaro-Atlas y se comprometió a llevar ante la justicia a los 
agresores. -Oído en el 1810- Hoy. Esta mañana se celebrará la Asamblea Extraordinaria de Propietarios de 
la Liga MX, donde se decidirá el futuro de Club Querétaro. Los expertos adelantan que al menos para el 
presente torneo, se vetará el estadio Corregidora y los queretanos deberán jugar en una nueva plaza. 
Adelantan más sanciones para la directiva de Gallos, que insensiblemente, 24 horas antes del juego, publicitó 
la cancha del Cimatario ¡con un ring de lucha libre! - ¡FUEGO! - Buitres. El presidente Andrés Manuel López 
Obrador refirió en su Mañanera de ayer que no hubo muertos en el Corregidora y que las investigaciones 
están a cargo del gobierno de Mauricio Kuri, desmintiendo las versiones de redes. Contrasta lo anterior con 
el activismo de algunos miembros de la 4-T, como su biógrafo Epigmenio Ibarra cultivando “el huevo de la 
serpiente”. ¡Porca Miseria! (PA 2) 
  
JUEGO PROFUNDO - ZOZOBRA 
Por Salvador González 
La RAE nos dice que zozobra es: “Inquietud, aflicción y congoja del ánimo, que no deja sosegar, o por el 
riesgo que amenaza, o por el mal que ya se padece” … y así, con una zozobra tremenda se despertó Querétaro 
después de los repugnantes sucesos del sábado pasado, donde la violencia, el desprecio y la frustración 
social terminaron de hacer hogar en el estadio Corregidora. Para todos, el hogar es un lugar que vas más allá 
de una casa y de un sitio geográfico, es el lugar donde somos nosotros mismo y nos pertenecemos. Es un 
lugar donde uno siente estabilidad y seguridad, es el lugar donde somos felices y cómodos… y tristemente, la 
violencia, el desprecio y la frustración social se han ido sintiendo cómodos, se han ido enraizado en nuestro 
estadio poco a poco hasta que, por fin, lo convirtieron en su hogar. El hogar futbolero de los queretanos fue 
mancillado de manera brutal y por ahora, al menos hoy, esa descomposición no se ve por donde se le pueda 
sacar sobre todo porque los aficionados y, sobre todo, la directiva, les abrió la puerta. Detallar lo que sucedió 
el sábado es ocioso, no tiene sentido, ya mucho se ha dicho y mucho se dirá, verdades y, sobre todo, mentiras 
pululan y como siempre, según convenga, todos jalando agua a su pequeño molino. Sin duda, tenemos la liga 
que nos merecemos. Este fin de semana y como ha venido siendo últimamente, los malos ganaron, en todo 
ganaron. De manera barriobajera vapulearon a todos, a las familias y al fútbol. Se habla de unos 
desadaptados, pero para mí, definitivamente no es gente inadaptada… mejor dicho, es gente adaptada para 
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lo que se espera de ellos en entornos donde la violencia se entiende de forma inherente a su vida y 
personalidad y estos, han mamado abierta y orgullosamente del pecho de las directivas. Ambos, barras y 
directivas, se esfuerzan por romantizar un comportamiento cavernario, como si por alentar con gritos y 
violencia los hiciera más aficionados que otros, no importa la sanción, estoy seguro de que no aprenderán 
nada. Pobres cavernícolas, que alejados están de la pelota. Ajenos a todas las emociones que nos produce el 
evento del sábado pasado, valdría la pena ahondar en la psicología de estos grupos para entenderlo mejor. 
Para estudiar a los grupos se analiza la influencia que los grupos tienen sobre el comportamiento individual 
y la que tiene el individuo para cambiar el comportamiento grupal. Esto se llama conciencia grupal. Se habla 
de la desafiliación, ¿esa es la solución? Claro que no, solo es una salida fácil. Eso no erradicaría nada. Lo que 
debe suceder en un futuro es la personalización: Desaparecer las barras e Individualizar a la masa, ahí está la 
clave. Cuando estamos en grupo, en muchas ocasiones, llevamos a cabo conductas que no haríamos estando 
solos. Pero ¿qué se esconde detrás de este proceso? La clave está en el proceso de des individuación. ¿En qué 
consiste este proceso? Moral, Canto y Gómez-Jacinto (2004) de la Universidad de Málaga dan la clave: “el 
anonimato, el grupo y la autoconciencia individual reducida llevarían a las personas a tener 
comportamientos desinhibidos, impulsivos y anti normativos. Este proceso se basa en dos aspectos clave: el 
anonimato y la reducción de la autoconciencia individual. Cuando estamos solos, lo más probable es que no 
arrojaríamos una lata de refresco en la acera. En primer lugar, porque ensuciamos. Pero si no nos han 
enseñado a respetar el medio ambiente y somos de los que arrojan basura en el suelo, lo más seguro es que 
si alguien nos está mirando no lo hagamos. ¿Por qué? Porque no gozamos de anonimato y la autoconciencia 
individual es mayor. Esto es, “sabrán que soy yo quien está ensuciando”. Sin embargo, al ir en grupo, el 
anonimato es mayor y la conciencia individual se disuelve en el grupo. Se podría definir como que mi propia 
responsabilidad se traslada al grupo. “Si arrojo una lata al suelo nadie sabrá que soy yo, además, voy en 
grupo y la responsabilidad es más del grupo que mía”. Y eso paso el sábado. Sin importar si se planeó o no, 
basto que una pequeña parte de esa masa rompiera los esquemas y la conciencia grupal se transformara, el 
supuesto anonimato y la comprobada impunidad que impera en nuestro país fue el alimento perfecto para 
que personajes estultos sacaran a la luz sus frustraciones y resentimientos. Que pena. Que triste. La casi 
anunciada desafiliación será un golpe tremendo para nuestra ciudad, nos hemos estigmatizado solos, al 
menos el futbol, esa etiqueta ya nos la tatuamos. Como aficionados de a pie, ¿Qué nos queda?, poco y mucho. 
Poco porque ya está hecho y las consecuencias vendrán, nada puede paliar lo del sábado: lo hecho, hecho 
esta y nos toca aguantarnos.  Y nos queda mucho, mucho porque está el futuro y en el podemos forjar a 
nuevos aficionados que entiendan este deporte como lo que es: alegría. En Querétaro, estoy seguro de que 
aun somos más los buenos, volvamos al inicio, donde lo importante era ser feliz con tus amigos. Sin colores, 
sin diferencias, sin pasión mal entendida, volvamos a donde la pelota es diversión y no violencia. Tal vez hoy 
es mucho pedir: espero que pronto volvamos a rodar el balón con inocencia. (PA) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Rodarán cabezas: Y como efecto por el fútbol… rodarán cabezas y por cómo se ven las cosas será un 
tzmpantli… de gallos. Pero los del Atlas no están mancos. (N 1) 
  
NUMEROLOGÍA 
No hacer apología de la violencia, recomendó el presidente de México, ante el caso del terrible sábado en el 
estadio Corregidora, manifestó que no se responsabilizaría al gobernador Mauricio Kuri, que la 
investigación correspondiente estado que, además, el mandatario de Querétaro está informando bien. Sin 
ánimo de censura —asumió hay que ver las redes sociales y luego enfatizó: el 17, hay que fijarse bien, en 
Michoacán —por los hechos de San José de Gracia se dijo que fueron 17 “fusilados” y ahora en Querétaro no 
deja de repetirse 17 muertos. Al presidente de México le parece curioso que se relacione con el número 17, 
tal vez porque suman ocho y dos veces ocho... cómo “la tablita” suman 16, que son los años de violencia 
extrema en México y que además suman 7 y el siete es místico, porque Dios creó al mundo en seis días y el 
séptimo descansó y ahora que el presidente de la república se tornó esotérico, debemos señalar que de los 
agredidos sólo queda uno con informe de grave. No es una situación pasajera, lo vivido en el Corregidora 
tiene responsables y se tiene que - actuar en consecuencia, porque no se trata de hacer apología de la 
violencia, pero sí sumarse a la postura del gobernador Mauricio Kuri, que ya se las cantó a los 
delincuentes, pero hasta el cierre de nuestra edición, no se tiene informe de algún detenido, pero sí de la 



 

Coordinación de Comunicación Social 14 

MARTES 8 DE MARZO DE 2022 

realización de 21 cateos simultáneos en 17 colonias y la identificación de una treintena de presuntos 
agresores a quienes podrían juzgárseles por homicidio en grado de tentativa . En Querétaro, como asevera el 
gobernador Mauricio Kuri, se respeta la ley y se busca y juzgará a los responsables de la brutalidad que se 
padeció el sábado pasado. (...) (N) 
  
EDITORIAL / VIOLENCIA ENSOMBRA AL ESTADIO 
Tras lo sucedido el sábado pasado en el Estadio La Corregidora y aunque todavía hay muchas cosas por 
resolver, lo cierto es que hay algunas reflexiones que los queretanos tienen que emprender para mejorar y 
que esto nunca vuelva a suceder. La primera reflexión sin duda es cómo se erradica la violencia de espacios 
públicos como los estadios. El deporte es sinónimo de esparcimiento y disciplina y ese debe ser el elemento 
articulador para la prevención social de la violencia y no el detonador. En conjunto, la sociedad, Gobierno, 
iniciativa privada y organizaciones sociales deben reconfigurar los espacios públicos por medio de 
programas que permitan rehacer el tejido social. Otra de las reflexiones gira en torno a la forma y operación 
de empresas de seguridad privada y su regulación. Evidentemente, algo falló durante el operativo el sábado 
pasado. Quienes son los señalados revelan la poca o nula capacidad para el resguardo de los aficionados en el 
Estadio La Corregidora. Se tienen que mejorar los protocolos y los reglamentos para dar visto bueno a 
espectáculos para evitar que se produzca otra vez una riña de esta magnitud. La buena noticia hasta el 
momento es que no hay fallecidos tras el suceso. Aprendamos de lo ocurrido y reconfiguremos nuestros 
espacios públicos. (AM) 
  
QUERÉTARO RESILIENTE 
Por Jorge Camacho  
El sábado 5 de marzo fue un día triste para Querétaro; un grupo de delincuentes se enfrascaron en una 
violenta trifulca en el Estadio Corregidora, nunca vista en nuestro estado. En primer lugar, queremos 
expresar nuestra solidaridad con las familias que sufrieron algún altercado, en particular con las lesionadas 
y los lesionados. Las imágenes vistas y que desgraciadamente le dieron la vuelta al mundo no pueden volver 
a repetirse en ninguna circunstancia. Nos duele esta situación, pues en Querétaro no estamos 
acostumbrados a esos escenarios. Aquí nos caracteriza la solidaridad, el trabajo en equipo, la calidad, la 
calidez, la generosidad, etcétera. Le estrechamos la mano al que viene a sumar en favor de Querétaro. Por 
eso, nos hemos convertido en una ciudad cosmopolita que aprovecha lo mejor que tiene en casa y de los que 
vienen de cualquier parte de México y del mundo. Lo que pasó el sábado no representa en ninguna 
circunstancia lo que es Querétaro. No nos representa a las queretanas y los queretanos. El deporte y en 
particular el futbol no puede servir como arma para que unos cuantos exhiban su ira contenida y hagan eco 
de aquellos que quieren dividir al país. (AM) 
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